



Fragilidad judicial

Martín de los Santos -prófugo de la justicia, autor de la horrible agresión al conserje Guillermo Oyarzún, se rió del sistema judicial, y en especial del Cuarto Juzgado de Garantía de Santiago. ¿En qué tribunal de Chile o a qué juez se le puede prácticamente tratar de corrupto, de carente de imparcialidad, de insuficiente y mentiroso? A ninguno, excepto a la jueza que dirigió aquella audiencia. Jamás se le debió permitir hablar al imputado, y si lo hizo, a lo menos correspondía llamar a lo menos al orden, y ocuparse de sus facultades que dispone la ley para tales efectos. Parecía a ratos que el imputado mandaba y hacía lo que se lo antojara. Faltó poco que dictara la resolución.

MAXIMILIANO MERINO T.

Espera dental

Más de medio millón de personas esperan atención odontológica especializada, sin plazos definidos, ni certezas de tratamiento. En tan sólo tres meses, el número de interconsultas aumentó de 489.245 a 541.892, eso según los últimos datos publicados por el Ministerio de Salud sobre la lista de espera no GES y las Garantías de Oportunidad GES retrasadas correspondientes al primer trimestre de 2025. Estos datos demuestran la gravedad y escasa visibilidad mediática que tiene el crecimiento sostenido de la lista de espera odontología no GES. Los procedimientos más demandados son rehabilitación oral con 160.874 casos; ortodoncia, con 114.333; y endodoncia, con 80.658 personas diagnosticadas, a la espera de salvar un diente. ¿Cuánto tiempo puede esperar un diente antes de que la endodoncia no sea viable? ¿Cuántas de estas interconsultas terminarían en extracciones que podrían haberse evitado?

SEBASTIÁN ZAMORANO

Inclusión

Este junio se siente distinto. Muchas empresas, que hasta hace poco levantaban con orgullo sus banderas de inclusión, hoy prefieren el silencio. Algo cambió. El clima se volvió más tenso, las ideologías más rígidas, el temor a incomodar más presente. Pero conviene recordar que la diversidad no es un gesto político, ni una consigna. Es una forma de vivir y de comprender el aporte de cada individuo a nuestra sociedad. Construir culturas inclusivas no debería depender del calendario ni de las encuestas. Incluir no es tomar posición, es comprometerse con el respeto, con la escucha, con la convicción de que los equipos diversos no solo reflejan mejor a la socie-

dad, sino que toman decisiones más justas y sostenibles. Cuando algunos retroceden por cálculo o comodidad, se vuelve más claro quién lidera desde lo profundo. No basta con celebrar la diversidad cuando conviene. Lo importante es sostenerla cuando incomoda, cuando desafía, cuando pone a prueba lo que decimos ser.

VALERIA COX

Boletas de gas

Los residentes del recientemente inaugurado Condominio Parque Bellavista, de Penco, nos hemos visto sorprendidos por el alza repentina en la boleta mensual de Gasco. A pesar de no haber prácticamente variaciones en el consumo mensual de gas, pues no se utiliza este combustible en calefacción, el monto a pagar desde hace unos tres meses se ha más que duplicado en la mayoría de los casos. Se requiere con urgencia una inspección de la empresa y la aplicación de compensaciones en caso de que esta situación anómala se deba a fallas en las instalaciones.

ALFREDO MUÑOZ LÓPEZ

Guerras y rumores

Hace unos 2050 años el apóstol Mateo escribía profetizando acerca de las guerras y los rumores de guerras. Y no se equivocó. En la Segunda Guerra Mundial fueron asesinados más de seis millones de judíos y antes las invasiones y colonizaciones feudales americanas, inglesas y españolas saquearon y mataron a millones en América, Asia y África. La guerra de hoy es contra las drogas, el terrorismo, la prostitución, crueles dictaduras y la pasión prepotente por el uso y abuso de la tecnología armamentista y el ritmo frenético casi demencial de los gobernantes más poderosos del orbe certificando de sobra lo escrito por Mateo. Lo más impresionante es que la escritura señala "No os turbéis, todavía no es el fin". Termino esta carta de rodillas, tranquilo nervioso, rogando por todos nosotros.

RENÉ ROJAS SALINAS

Contraloría

Es lamentable, pero no sorprendente, que las revelaciones de la Contraloría General de la República hayan provocado ataques y cuestionamientos dirigidos hacia la institución y a su titular, en lugar de hacerlo hacia las graves irregularidades detectadas. La ciudadanía no debe caer en la trampa de atacar al mensajero, cuando lo que realmente importa es el mensaje y las acciones que de él se desprenden.

JUAN DE DIOS VIDELA CARO